

ALGUNAS NOTAS SOBRE EL PROYECTO EDUCATIVO DE LA AMICAL DE MAUTHAUSEN

- La Amical de Mauthausen y otros campos y de todas las víctimas del nazismo de España es una asociación que se fundó en 1962, en la clandestinidad, con el fin de agrupar y ayudar a los deportados republicanos de los campos de concentración nazis, así como los familiares y amigos, tanto de los supervivientes como de los deportados asesinados en los campos.

En la actualidad somos más de 750 socios, de los cuales más de la mitad son descendientes de deportados republicanos, la asociación dispone de delegaciones en casi todas las comunidades españolas (Andalucía, Aragón, Comunidad valenciana, Euskadi, Navarra, la Rioja, Extremadura, Madrid, Región de Murcia), en Alemania y Austria, todas ellas con una actividad importante en centros educativos de sus comunidades.

- Desde su fundación Amical se ha dedicado a preservar y divulgar la memoria de la deportación republicana a los campos nazis. La Amical ha tenido presidentes deportados a diferentes campos, como Dachau, Mauthausen y descendientes de estos deportados. Ha realizado importantes trabajos de investigación para poner al alcance de los familiares, de los especialistas y de la ciudadanía toda la información disponible sobre la trayectoria de las personas deportadas. También ha impulsado, organizado y participado en miles de actos de homenaje y recuerdo para recuperar y mantener su memoria.
- Cabe destacar que Amical ha llevado a cabo una intensa **actividad educativa** y cultural a través de conferencias y seminarios, exposiciones, viajes guiados a los campos... con el objetivo de divulgar el conocimiento sobre la deportación republicana entre la población más joven.
- La Amical ha mantenido desde sus inicios una clara vocación pedagógica que se concreta en una amplia oferta de actividades y recursos dirigida a los centros educativos de enseñanza secundaria (obligatoria y post obligatoria) y universitaria, así como a las escuelas de adultos. No se trata sólo de estudiar y

recordar los crímenes y de honrar a las víctimas, que obviamente es necesario, sino de ir más allá y buscar en el análisis de aquellos hechos históricos elementos de reflexión que se conviertan en un legado para las generaciones actuales, en el marco de la defensa de los derechos humanos.

Proyecto “Red Nunca Mas”

Es una red de memoria y prevención del fascismo creada hace más de 10 años, que trabaja con los ayuntamientos, las asociaciones y sobre todo con los institutos y centros educativos, para implicar a los jóvenes a través de conferencias y de múltiples actividades.

Una red de memoria y prevención del fascismo con unos objetivos, una estructura y una metodología muy definidos.

Conservar la memoria histórica de la deportación republicana.

Prevenir y sensibilizar contra el fascismo.

Participar en diferentes actos político sociales en honor a las víctimas del nazismo, como pueden ser, entre otros, el aniversario del holocausto el 27 de enero y el aniversario de los deportados republicanos españoles el 5 de mayo.

Una Red Local que, a partir del mundo local, de las ciudades, y de los proyectos con rostro, va sumando municipios, entidades y centros educativos del país, que se coordinan con otras redes de ámbito autonómico, redes estatales y redes de Europa.

Cuantificando el trabajo de la Red “Nunca Mas” del año 2023, podemos destacar:

El “X congreso” de centros educativos, que se realizó el 19-12- 2023 en Barcelona, con la asistencia de más de 140 alumnos de 10 institutos, y en Valencia, con más de 200 alumnos de 12 institutos (máximos aforos permitidos).

El “IX encuentro de la red de municipios” realizado en Cerdanyola, con más de 63 asistentes de 25 ayuntamientos, asociaciones y URV.

Las más de 150 conferencias realizadas en centros educativos en Aragón, Murcia, Cataluña, Valencia, Andalucía, Extremadura, País vasco, Rioja...

Actividades en centros educativos:

Conferencias:

Los colaboradores del Amical de Mauthausen dan conferencias en centros educativos de todo el Estado (unas **150** cada curso). Y, también, asesoran a los centros en proyectos de memoria democrática y en el diseño de actos de conmemoración de la deportación republicana a los campos nazis; actos en los que también participan

- La deportación republicana a los campos nazis

Charla donde se expone el proceso de la deportación republicana, desde el exilio de 1939 hasta la liberación de los campos nazis. En el caso de que la localidad donde se hace la charla cuente con personas deportadas se personalizará su itinerario.

- La deportación de las mujeres a los campos nazis

Presentación de la perspectiva global de la deportación acentuando las singularidades de las mujeres deportadas republicanas en el conjunto de los colectivos perseguidos.

- La deportación de los diferentes colectivos: gitanos, homosexuales, testigos de Jehová...

Charla donde se expondrá la internacionalidad y transversalidad de la deportación, que además del colectivo judío, incluye a otros.

- El Holocausto

Charla específica para tratar sobre el Holocausto judío para captar su especificidad y diferencias con otros colectivos

- Joaquim Amat-Piniella

A partir de la figura del escritor catalán de K-L Reich, centrada en su deportación a Mauthausen, se puede valorar la aportación republicana a la producción memorialística europea.

- Holocausto y deportación: Historia, memoria i cine

- La actividad consiste en la presentación del Holocausto y la Deportación Republicana a partir de una secuencia de 5 breves fragmentos cinematográficos (24'39»), extraídos de filmes de ficción producidos durante las dos últimas décadas (2001-2018)

Exposiciones

La Amical produce y gestiona exposiciones que ofrece a los centros educativos. En algunos casos, la exposición va acompañada de material didáctico, La exposición, fruto de un laborioso trabajo en equipo, muestra el largo alcance de la persecución, la esclavitud y la deportación de los republicanos y republicanas de España. Todos ellos fueron víctimas del nazismo y cientos fueron deportados a los campos nazis.

- Desde su captura por el ejército alemán o por su implicación en la Resistencia
- Los condenados a trabajos forzados en Alemania o en las costas atlánticas francesas.
- Los internados en los infames campos de África del Norte.
- Los judíos de origen español.

Todos ellos sufrieron persecución después de una larga trayectoria de lucha que empezó en la Guerra de España y no acabó con la liberación de los campos en 1945, sino que continuaron proscritos en su país de origen por el régimen dictatorial que les había empujado al exilio en 1939.

Materiales elaborados o recomendados por la asociación, para facilitar el trabajo en el aula. La voluntad de la asociación es disponer de una proposición didáctica para cada exposición.

- Resistents i deportades (català y castellano)

Esta exposición trata sobre la historia de la resistencia y la deportación femenina, a partir de la trayectoria de mujeres de distintas nacionalidades de Europa, con especial énfasis en las mujeres republicanas españolas y en la historia y la evolución del campo de Ravensbrück. El contenido de la muestra combina información histórica con textos y dibujos que provienen de obras de las propias deportadas.

- Republicanos españoles víctimas del nazisme

Esta exposición trata de poner nombre y apellidos a las víctimas del nazismo españolas, víctimas que por medio de diferentes narrativas contribuyen a ponernos en sus experiencias como colectivo y como persona solitaria.

- Mauthausen. L'univers de l'horror

Exposición producida con el objetivo de difundir las vivencias de los republicanos españoles en el campo de Mauthausen, en un largo recorrido cronológico desde la II República hasta la deportación.

- Imágenes y memoria de Mauthausen

La exposición fotográfica *Imágenes y memoria de Mauthausen* organizada bajo la iniciativa del Ministerio de Interior austriaco, la *Amicale de Mauthausen* francesa y la Amical de Mauthausen española con la colaboración del *Comité Internacional de Mauthausen*, tiene el objetivo de dar a conocer al gran público las imágenes que documentan la realidad de este campo de concentración y de algún campo exterior, para mantener viva la memoria de los miles de deportados a los campos del Tercer Reich.

- Viacrucis en 50 estaciones

La Garriga Secreta ha traducido y editado «Viacrucis en 50 estaciones» de Bernard Aldebert, un publicista francés que vivió en propia carne las atrocidades perpetradas contra los internos en el genocidio nazi, desde el 15 de noviembre de 1943, hasta abril de 1945, cuando se produjo la liberación de los campos de exterminio de Mauthausen y campos satélites Gusen 1 y Gusen 2. Dada su formación profesional de caricaturista y publicista, pudo ilustrar el libro con 50 dibujos aterradores que muestran las barbaridades infligidas a los internos y la eliminación sistemática de los prisioneros por razones políticas, étnicas y económicas.

- Deportació, silencio y Soledad. Proyecto Deportazioa, islatasuna eta bakardatea

Exposición fotográfica de 20 unidades, acompañadas de 15 Roll Ups, locales por medio de audios y qr dan un contenido muy actual y moderno.

Asesoramiento a trabajos de investigación y bases de datos

La Amical orienta y tutora, cada curso, decenas de estudiantes de secundaria (y algunos de universidad) que quieren llevar a cabo investigaciones sobre los campos de concentración nazis y la deportación republicana. A través de entrevistas con estos estudiantes, ayuda a acotar el tema objeto de investigación, a formular hipótesis y objetivos... También ofrece a los estudiantes su fondo documental y su biblioteca y, cuando se considera oportuno, pone en contacto a los estudiantes con familiares de deportados y deportadas.

La Amical anima a los centros educativos a visitar su sede, ver el fondo documental, la biblioteca... Cada curso se organizan sesiones de trabajo en la sede donde se da a conocer el trabajo que hace esta asociación y pone en contacto a los estudiados con miembros del Amical, tanto familiares de deportados como colaboradores.

La Amical de Mauthausen y otros campos ha realizado, en colaboración con diversas instituciones, diferentes bases de datos publicas.

La que incluye más información es la elaborada conjuntamente con el Memorial Democràtic de la Generalitat de Catalunya, bajo el título «Deportados catalanes y españoles en los campos de concentración nazis». Se trata de la base de datos de deportados más completa del Estado con un total de 9.161 personas deportadas registradas, de las que hay en torno a 2.000 de catalanas. El Censo es el resultado de un proyecto de investigación liderado por el Memorial Democràtic con la colaboración de la Amical de Mauthausen y otros campos y la Universidad Pompeu Fabra.

Las bases de datos «Fallecidos en los campos nazis», «Barceloneses deportados», «Aragoneses deportados», Valencianos deportados, contienen información específica sobre diferentes ámbitos tal y como sus nombres indiquen. Han sido elaboradas con la colaboración, respectivamente, del Ministerio de Política, el Ayuntamiento de Barcelona, el Gobierno de Aragón, coordinadora de asociaciones por la memoria democrática del país Valenciano,

Viajes a los campos nazis

La Amical de Mauthausen, pertenece al comité internacional de varios campos de concentración, cada año organizamos viajes al campo de Mautahusen, Buchenwald, Sachsenhausen ... coincidiendo con la conmemoración de la liberación del campo. El objetivo de estos viajes es conocer la realidad del internamiento en campos de concentración y exterminio nazi y participar en las conmemoraciones que se realizan con motivo del aniversario de la liberación de cada campo.

La Amical de Mauthausen viaja a estos campos con numerosos centros educativos, ante la cantidad de solicitudes de acompañamiento que recibimos, se realiza una cuidada selección del profesorado y del alumnado que participa en estos viajes. Después de más de veinte años de visitas a los campos, puede afirmarse que es una de las actividades más contundentes, más emotivas y formativas que organiza esta asociación. Los estudiantes, además de adquirir conocimiento histórico sobre el sistema concentracionario nazi, se relacionan con una gran diversidad de personas: familiares de deportados, especialistas en historia, responsables de memoria histórica de instituciones locales, autonómicas y estatales, periodistas, estudiantes de otros lugares... Esto les permite hacer una mirada poliédrica sobre este hecho histórico y aprender con las reflexiones, sobre el pasado y el presente, que se hacen en las reuniones de todo el grupo que se realizan por las noches.

Los centros educativos que participan se comprometen a realizar un trabajo previo al viaje y a divulgar entre su entorno la experiencia vivida, que a menudo se concreta en charlas, exposiciones... en el centro educativo, en centros cívicos, en otras escuelas... El alumnado que ha viajado también suele comprometerse a participar en los actos de recuerdo que se realizan a nivel municipal el Día Internacional en Recuerdo de las Víctimas de Holocausto y el Día de Homenaje a los españoles deportados y fallecidos en Mautahausen y en otros campos y en todas las víctimas del nazismo en España. Además del viaje al campo de Mauthausen, también se organizan viajes a Buchenwald, Sachsenhausen y Auschwitz. *El próximo curso 2024/2025 (80 aniversario) queremos impulsar más viajes.*

Premio Amical de Mauthausen en memoria de la deportación republicana.

La Amical de Mauthausen y otros campos y de todas las víctimas del nazismo de España convoca el III PREMIO AMICAL DE MAUTHAUSEN Y OTROS CAMPOS, EN MEMORIA DE LA DEPORTACIÓN REPUBLICANA en cumplimiento de los objetivos que marcan los estatutos de nuestra asociación:

El mantenimiento de la memoria de las personas privadas de libertad en los campos de concentración y exterminio y de todas las víctimas del nazismo, que dieron su vida o padecieron cautiverio en las cárceles y campos de concentración y exterminio.

La conservación y el testimonio de los horrores y persecuciones sufridas por los antiguos internados y de la solidaridad mantenida entre ellos durante el cautiverio sufrido, para contribuir a la formación cívica de todas las generaciones, especialmente las jóvenes.

La Amical de Mauthausen convoca cada curso, a nivel estatal, un premio. Esta convocatoria va dirigida a estudiantes de 4º de ESO, Bachillerato, Formación Profesional y Escuelas de Adultos. Consta de dos modalidades:

III Premio Amical de Mauthausen y otros campos en

Esta convocatoria consta de dos modalidades:

- Modalidad de creación literaria Montserrat Roig los trabajos se pueden presentar en euskera, castellano, catalán y gallego. Si son fruto de un trabajo con centros de otros países, puede presentarse en otra lengua. El objetivo de esta modalidad del Premio es estimular entre los estudiantes la creación literaria, a través de trabajos que hagan alguna aportación al conocimiento histórico, vinculado a los temas que la Amical de Mauthausen y otros campos tiene como propios, es decir, la deportación, en relación con la República, la Guerra de España, el exilio y la Dictadura. Se valorará especialmente que estos trabajos se enmarquen en la exigencia de respeto a los valores humanos tal y como son definidos en las declaraciones históricas que los han ido conformando, y que no dejen de tener presentes las diversas formas que las injusticias han tomado en nuestro tiempo.

- Modalidad de fotografía y creación artística Francesc Boix El objetivo de esta modalidad del premio es estimular entre los estudiantes la creación artística utilizando los medios fotográficos y de diseño que hagan alguna aportación, desde la imagen y la actualidad, al conocimiento histórico vinculado a los temas que la Amical de

Mauthausen y otros campos tiene como propios, es decir, los campos de concentración y otros espacios, o elementos arquitectónicos o del espacio público, personajes, acontecimientos de memoria, relacionados con la memoria democrática o la memoria del exilio y la deportación.

El premio para la mejor obra presentada de cada modalidad es un aparato electrónico (cámara fotográfica, tableta, etc.) por valor de 400 euros.

Colocación stolpersteine en España

La Amical de Mauthausen desde sus inicios a promovido la colocación de elementos urbanos para recordar los valores de los deportados republicanos españoles. Son incontables las propuestas realizadas por la amical, que se han realizado en todas las comunidades de este país en memoria de los deportados. En la actualidad podríamos destacar el Proyecto Stolpersteine Barcelona, por su singularidad y diferencia con otros proyectos similares

NOTAS SOBRE LA COLOCACIÓN DE STOLPERSTEINE (adoquines de memoria)

- *Stolperstein*, es una palabra alemana que designa a una piedra en el camino que hace tropezar al caminante. Por lo tanto, la podemos llamar piedra para tropezar, pero también, por su significado, piedra para el recuerdo.
- El proyecto de las *Stolpersteine* surge del artista alemán Gunter Demnig y el propósito de estos pequeños monumentos es conmemorar el destino de los seres humanos que fueron deportados o asesinados por el nacionalsocialismo.
- Las *Stolpersteine* son cubos de cemento de 10 X 10 X 10 cms que en la parte superior llevan incrustadas una placa de latón de 10 X10 cm. Donde se encuentran grabados los datos esenciales de la persona que se quiere recordar.
- Cada una es un trabajo artesanal realizado por el artista Gunter Demnig.

- Se colocan en las aceras a ras del suelo, quedando su superficie superior, la placa metálica, sobresaliendo un poco, motivo por el cual puede ocasionar un pequeño tropiezo del caminante. Lo que se pretende es que el caminante se pare y se incline para leer lo que pone en la placa, esta inclinación puede suponer un gesto de respeto hacia la persona que se recuerda, pero sobre todo, lo que se pretende es que no caiga en el olvido la barbarie de las acciones cometidas en nombre de la ideología nazi.
- Se ponen delante del que fue el último domicilio voluntario de la víctima. Si no es posible delante de su domicilio por diversos razones, como calles que han desaparecido por acción de guerra o nueva urbanización, equipamientos... se busca el lugar más adecuado y en lugar de poner “Aquí vivió” , se varia por el de “En (nombre de la Ciudad) vivió”.
- Actualmente, en Europa hay más de 100.000 *Stolpersteine colocadas*, algunas en diferentes puntos de la geografía española.
- En España, generalmente, la colocación de las *Stolpersteine* en España se realiza a través de de instituciones locales y normalmente después del asesoramiento de la Amical de Mauthausen. Pero en el caso de Barcelona se hace de una manera diferente.

Proyecto Stolpersteine BARCELONA

Hasta el año 2022 en las calles de Barcelona no había ninguna *Stolpersteine* colocada.

La colocación de estas “piedras” en Barcelona fue posible gracias al **Proyecto Stolpersteine Barcelona** -impulsado por la Concejalía de Memoria Democrática del Ayuntamiento de Barcelona, la Amical de Mauthausen y la ayuda de la Amical de Ravensbrück- que hizo que la colocación de las *Stolpersteine* fuera una realidad. En este proyecto la Concejalía y las Amical trabajan conjuntamente con institutos de enseñanza secundaria (4rt Eso y 1º Bachillerato). Los centros solicitan participar; lo hacen a través del Consorci d’Educació.

Con este proyecto, convertido en una herramienta pedagógica, la Concejalía de Memoria, con las dos Amical, quiere potenciar la dimensión comunitaria y educativa de la práctica memorial mediante actuaciones prácticas propias del **Aprendizaje y Servicio Comunitario** (ApS), además de convertirse en una escuela viva de los principios y valores antifascistas.

En el curso 2021-22 se trabajó con tres institutos públicos de enseñanza secundaria; en el 2022-23 con nueve; en el 2023-24 con cinco y tendrá continuidad en el 2024-25 con cinco Institutos más.

Los alumnos trabajan a partir de la metodología del ApS (Aprendizaje y Servicio Comunitario) que consiste en conocer la Historia desde una perspectiva general a la concreta (contexto histórico de Europa, los campos de concentración, la deportación...), la Historia como primera persona (cómo se investiga la Historia, fuentes documentales, sesiones en los archivos de la Amical de Mauthausen y testimonios personales, hijos o familiares de deportados al no existir ningún deportado español vivo, estudio de biografías concretas (la del deportado que se quiere recordar). También trabajo sobre deportación, Holocausto a partir de la literatura, la música, los documentales, las películas ...

Hay que destacar el acompañamiento que hace la Amical de Mauthausen en todo el proyecto educativo: haciendo conferencias, poniendo en contacto a familiares con los estudiantes, participando activamente con los alumnos en los actos conmemorativos como la *Kistallnatcth*, el día de Conmemoración de las víctimas del Holocausto o el 5 de mayo, Día de la Deportación en España...

Es muy importante, dentro del proyecto educativo, el retorno a la sociedad de aquello que se ha aprendido: la divulgación en el barrio donde está ubicado el instituto del proyecto con actividades y charlas en distintas entidades vecinales, en otras escuelas del barrio o con los compañeros del propio Instituto.

Este retorno a la comunidad concluye con la colocación de la Stolperstein, en un acto totalmente diseñado por los alumnos y sin intervenciones políticas. **Los políticos pueden asistir como espectadores, pero no intervienen en el acto de colocación.**

En el transcurso del proyecto el alumnado hace un proceso de aprendizaje a través del estudio y el análisis de hechos históricos desde una perspectiva transversal y el trabajo

biográfico. Pero uno de los hechos más importantes se produce con el encuentro con los familiares, pues tienen la oportunidad de escuchar vivencias y recuerdos, de ver objetos, fotos familiares... y este hecho es muy importante, porque la vivencia del encuentro humaniza el relato histórico y lo transforma en un relato entre seres humanos. Estos encuentros producen un vínculo personal que hace entender mejor lo que sucedió y lleva a experimentar una empatía que intensifica los sentimientos y en ocasiones al deseo de ampliar los conocimientos y la necesidad de recordar el relato transmitido, de la importancia de trabajar la memoria y poderla compartir con la comunidad.

Y, muy importante, se dan cuenta que los hechos que trabajan son unos hechos sin precedentes en la historia de la humanidad; que en el centro de un continente civilizado se puso en marcha siguiendo los dictámenes de una determinada ideología cuyo objetivo era localizar, asilar, deshumanizar, concentrar y también asesinar a todos los miembros de más de un grupo étnico.

En resumen, mientras realizan el proyecto, como mínimo, los alumnos;

- Escuchan una conferencia de alguien de la Amical sobre la deportación republicana a los campos nazis.
- Visitan la sede de la Amical de Mauthausen: observación fondo documental y biblioteca, entrevistas Junta y colaboradores Amical...
- Encuentro con familiares del deportado/a: escuchar el relato y observar la documentación. Los encuentros se realizan, normalmente, en el instituto.
- Preparación acto de colocación de la placa: textos, música, ofrenda floral....
- Divulgación experiencia
- Participación en actos conmemorativos de ámbito local

Puedes encontrar información, fotografías... en esta web:

<https://ajuntament.barcelona.cat/memoriademocratica/es/programa/proyecto-stolpersteine-barcelona/>

Algunas fotografías



Participación de estudiantes en el acto oficial del Día Internacional en recuerdo de las víctimas del Holocausto



Participación de estudiantes en el acto oficial del Día Internacional en recuerdo de las víctimas del Holocausto



Encuentro en la sede de Amical entre estudiantes de secundaria y miembros de Amical.



Institut XXV Olimpíada, 2022 (Bcn). Colocando stolpersteine



Palabras Clave

Deportación, Educación, Conservar, Prevenir, Memoria.

Autoría

Josepa Gardeñes

Juan Francisco Murillo